
6 2021年6月26日 校友版 责任编辑：周建利

2021 年 1 月 10 日，最
高人民法院表彰全国优
秀法院、优秀法官和办案
标兵。广东 3 家法院、14
名法官获表彰，其中，王
敏被授予“全国法院办案
标兵”称号。

王敏，珠海市香洲区
人民法院综合审判庭副
庭长、一级法官，曾获评
全国法院全面停止军队
有偿服务工作先进个人、
优秀共产党员等称号。

一晃眼，王敏扎根审
判执行一线十六年了。
漫长岁月里，也曾遇过难
以沟通的当事人，也曾办
过令人辗转难眠的疑难
案件，但谈起对审判事业
的感受，她依然笑着形容
道“ 苦 中 有 乐 ，乐 在 其
中”。秉持一颗工匠之
心，打磨出一件件贴有公
平正义标签的“司法作
品”，便是她在践行司法
为民征途中收获到最纯
粹本真的快乐。

精益求精 让每一份
判决书的落款都坚定踏
实

王敏常常思考，法官
应该如何践行“工匠精
神”？刺绣手工艺人为成
就精美绣图飞针走线，机
床工人将核心零部件的
精度不断刷新，他们以敬
业、精益、专注、创新成为
各行各业的能工巧匠。

王敏认为，法官要成为
“工匠”，就要打磨他们的
“作品”——判决书。

王敏对待自己落款
署名的每一份判决书，都
秉持工匠之心字斟句酌，
尤其是复杂疑难新类型
案件，更是仔细研判类
案，反复考究说理。她曾
承办的一宗涉案标的达
1.35亿元的建设工程施工
合同纠纷，双方结算周期
长达 15 年，前后经历了 6
次鉴定。王敏为工程鉴
定问题与当事人、鉴定人
员电话或当面沟通上百
次，只为逐一核实弄清鉴
定报告中工程项目的内
涵、数据计算方式和争议
焦点等。

“当时我感觉这个案
子就是我职业生涯中的
一道坎，跨过去了，我就
成长了。”怀揣着这样的
信念，王敏全身心地“沉
浸”在案件中，甚至利用
休息时间埋头核算工程
数量。“闭关”两个月后，
她写出了一份 70 多页、4
万多字的判决书，对双方
争议焦点、核算方式等抽
丝剥茧进行分析。拿到
这份沉甸甸的判决书，双
方当事人都心服口服，服
判息诉。

王敏对打磨判决书
的热忱并非一时兴起，而
是久成习惯。她精雕细

琢打磨出的数千份判决
中无一错案，她精心撰写
的“居民起诉移动通讯运
营商要求迁移基站案”等
多个案例被评为全市法
院优秀案例。王敏说，只
有判决书中每一句话都
有理有据，对当事人的每
个诉求都清晰回应，她的
落款才能更坚定、更踏
实。

将心比心 耐心倾听
是解开纠纷的一把钥匙

王敏所在的综合庭
主要负责审理不动产纠
纷民事案件。“俗话说‘有
房才有家’。因房子起了
纠纷，对一个家庭来说就
是天大的事。”承办不动
产纠纷多年，王敏深知此
类案件当事人往往剑拔
弩张、锱铢必较，如何平
衡各方利益，实现案结事
了，成了最耗费心力的环

节。
“我不会让他们查看

现场的！王法官，你直接
判决吧，让开发商赔钱！”
一宗商品房预售合同纠
纷中，由于房屋质量问
题，原告与被告历经多轮
谈判，均不欢而散。原告
早已失去耐性，庭审中怒
气冲冲，对被告要求进入
房屋查看现场的请求一
口回绝。

王敏对原告的情绪
表示理解，“这些带着怨
气来打官司的当事人，有
时更需要情绪的宣泄，无
论主张能否得到法律支
持，耐心倾听是法官解开
纠纷的一把钥匙。”正是
这份将心比心的同理心，
让王敏在开庭时愿意花
时间倾听各方当事人的
意见，不厌其烦地多次前
往现场查看。

在查勘现场过程中，
王敏发现，原告对装修质
量要求极高，哪怕墙面细
小的裂缝，原告均觉得无
法接受，即使通过判决结
案，原告日后也有可能因
为其他质量问题再次起
诉。为了彻底化解纠纷，
王敏反复耐心做双方当
事人工作，力争一揽子解
决问题，她认真细致的工
作方式、中立专业的调解
建议，赢得了当事人的信
赖。最终，原、被告就赔
偿金额达成一致意见，双
方多年的积怨一朝化解。

王敏连续多年获评
法院办案能手、调解能
手。她常说：“法律条文
也许是冰冷的，但法官是
有温度的，多一些设身处
地考虑，多一些以真心换
真情，老百姓便会对公平
与正义多一分感知。”

自我超越 博观约取
才能厚积薄发

在大家看来，王敏已
然是处理不动产纠纷的
行家里手，但她却认为，
自己仍然是审判“新人”。

她的办公桌上，整齐
摆放着各种有关房地产
方面的法律法规和案例
汇编，书页微微发黄且卷
曲着，这些书已被她反复
翻阅研读无数次。对王
敏而言，不动产纠纷涵盖
建设工程、装饰装修、租

赁、侵权等多种案由，专
业知识纷繁复杂，在处理
纠纷时常会遇到盲区，只
有持之以恒更新知识储
备，才能胜任工作。“我不
认为办案时间长就可以

‘吃老本’，翻看典型判
例，与同事们的经验交
流，都让我受益匪浅，常
学常新”。

2859 件，这是王敏成
为法官以来办结的案件
数量。即使审理的案件
大部分需要反复鉴定，审
理难度较大的不动产纠
纷，她的年结案数仍超过
200件。打开业务系统查
询记录，这2859个案子的
列表整整190页。下拉滚
动条时，无数当事人的面
孔、案件细节一一在她脑
海中闪现，那些办案过程
中的困惑与纠结，那些攻
坚克难后的喜悦与成长，
都值得回味与珍藏。

看着这一份份用心
打磨出来的判决书，再谈
起“工匠精神”，王敏已经
有了更加清晰的认知：是
一丝不苟的专注，是追求
极致的执着，是忠于职守
的敬业，是锲而不舍的坚
守……她说，要继续当一
个永葆法治初心与信仰
的“司法工匠”，以智慧与
良知凝结而成的“司法作
品”做自己最好的名片。

（来源：香洲法院）
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“好的，明天下午我们再去一趟，去
李大姐家里再做做争议化解工作……”
见到常州市检察院行政公益诉讼部门检
察官张扬时，她正在给魏村的一位街道
干部打电话，这是她最近的工作常态，因
为一个申请监督的行政案件，张扬已经
去了当地乡镇三四趟，调查情况的同时，
还要不断给当事人做化解矛盾的思想工
作，安抚他们的情绪。

上述情况是张扬从检11年来遇到最
多的，用她自己的话说：“我们办的案件
都是最贴近群众生活的事，看似琐碎，但
对每个当事人来说都是关乎自身利益的
大事。这些年接触的案件类型涉及各行
各业，所以办每个案子，接触每个当事人
对我而言都是新挑战，这些年的成长也
源于他们。”

踏实办案的同时，化解争议才是根
本目的

去年，张扬作为承办检察官化解一
场长达四年的跨区域行政纠纷。

2016年1月，年近七旬的老付驾驶电
动车途经南通市工农南路路段时，因逆
向行驶撞上了老林，老林倒地后不幸头
部着地，经当地鉴定所鉴定，老林因脑外
伤导致器质性精神障碍，构成九级伤
残。2016年12月，老付一纸诉状将老林
告上了法庭。诉讼中，老付对当地鉴定
所出具的鉴定意见书不服，申请重新鉴
定老林的伤残。而后当地法院找到了我
市一家鉴定所重新做了鉴定，老付依旧
不服鉴定意见，经过一审、二审均败诉

后，向我市检察院申请监督。
张扬接到案件，细致的她在书面审

查卷宗材料后，找到了案件的关键点
——鉴定意见书。她迅速厘清思路，从
精神鉴定意见书入手，经过多次多地走
访和咨询，她针对老付提出的3点质疑一
一作出了详细解答，最终确认鉴定结果
真实有效。

“张检察官，我前年查出了癌症，家
里已入不敷出，法院又把我账上的钱全
转走了，我现在连看病的钱都没有了。”
电话那头，老付听完张扬的解释后，哽咽
的话语让张扬顿时明白，这起行政纠纷
的根源在于涉案交通事故的赔偿。

于是，张扬随后向原审法官了解到，
就在这起民事裁判生效判决作出后五个
月内，法院就从老付银行账户强制划拨
了部分执行款，并对被害人作出了司法
救助，未执行到位的款项已所剩不多。

张扬考虑到老付现实状况。在了解
到老林经过治疗，身体正慢慢恢复，已经
正常工作后，张扬抱着“冤家宜解不宜
结”的心情，专程赶到南通，给双方当事
人做争议化解工作。最终，通情达理的
老林同意与老付和解，老付撤回了监督
申请。

没接触过的领域、复杂疑难问题，她
都敢于挑战

除了办理行政案件，公益诉讼也是
张扬所在部门的重要业务。近年来，张
扬接触到越来越多的公益诉讼案件涉及
野生动物保护、个人信息保护等新领

域。在办理这类案件时，她会
很仔细地对待每个细节，审慎
审查每一份证据，包括专家评
估意见、鉴定意见等。如果意
见中存在法律问题，她也敢于
提出质疑。

例如去年办理的一起非法
捕猎夜鹭公益诉讼案中，检察
机关聘请的南京大学专家出具
的意见根据《野生动物保护法》

“在禁猎区猎捕、出售、运输非
国家重点保护野生动物的，行
政主管部门处猎获物价值1-5
倍罚款”以及《江苏省野生动物
保护条例》“非法猎捕三有野生动物的，
行政主管部门处以猎获物价值3-5倍罚
款。”的规定，建议检察机关按照猎获物
价值的 3 倍来认定生态损害赔偿费用。
但经过审查，张扬认为专家意见缺乏具
体的论证过程，直接用行政处罚数额的
计算方式来认定损害赔偿费用，缺乏依
据。最后，经与专家进行沟通和论证，同
时向省检察院请示，最终，张扬的观点获
得支持，按每只夜鹭的基准价值计算赔
偿费用。

面对出庭少的业务现状，她用更细
致的准备工作来补

从检11年来，张扬一直在办理民事、
行政、公益诉讼案件，“以前办理民事、
行政裁判监督案件，只有再审才需要检
察机关派员出庭，而且不需要参与庭审
对抗。但是现在办理公益诉讼，法庭质

证、辩论等都是我们的重要出庭任务。”
对于多数公益诉讼起诉人来说，出庭经
验少是必须要面对的天然短板。出庭经
验不足，就很可能在庭审中面临被动局
面。张扬说解决这一问题没有捷径，只
有在开庭前把案卷翻到滚瓜烂熟，学习
吃透相关专业领域的知识，尽可能全面
充分地准备出庭预案。

她此前办理的一起环境污染案中，
对方律师在开庭时就紧抓鉴定意见中涉
及的污染物指标、工艺流程等问题提出
质疑，如果没有深入学习相关的知识，很
可能就会在开庭时“抓瞎”。“我把鉴定报
告每一页不懂的地方都用笔划下来，然
后当面请教鉴定人和有资质单位的专
家，对可能成为争议点的问题先行预判
和着重了解，才得以在开庭时沉稳应
对。”张扬说。（来源：青春都在西北政法）

我校我校我校 200320032003级校友张扬级校友张扬级校友张扬：：：在江苏常州一直默默无闻的她在江苏常州一直默默无闻的她在江苏常州一直默默无闻的她，，，被评为全省优秀办案检察官被评为全省优秀办案检察官被评为全省优秀办案检察官


